
总寄收包裹 2.12万个、包裹总
里程 1960.71 万公里、包裹总重量
10.4万公斤……永泰县大洋镇奇珍
异寿金鱼直播基地负责人程刘炜
用 2024年顺丰年度报告回顾了过
去一年的奋斗历程。自 2022年基
地落成以来，几乎每天都有快递从
这里发出，跨越千山万水将兰寿、
泰狮、元宝狮等金鱼送达全国鱼友
手中，基地每个月仅运费就要支出
10多万元。

“今年我们新增了直播间，直
播环境更好了，团队也更专业了。”

“95后”的程刘炜因为兴趣和金鱼
结缘，2014 年创业后，他敏锐地抓
住电子商务新风口，从微商做起，
由微信竞拍平台转至淘宝、抖音直
播，全平台粉丝近 70万，年销售额
突破1000万元。

“稳中求胜”是程刘炜 2024年
事业发展的关键词。他说，现在各
地金鱼市场“内卷”加速，想要突出
重围，只能在新品种研发上下功
夫。去年，经过精心培育的金鱼新
品种终于少量面世，一尾单价高达
8000余元。新的一年，他计划继续

加大研发力度，让新品种可以稳定
量产，实现产业发展的新突破。

有了流量，要变现；变了现，要
带领更多乡亲一起增收。如今，基
地内活跃着周边山区村民的身影，

他们投身直播带货、快递打包、鱼
苗养殖等工作中。“2025年，我们要
争取一步步把直播团队做大做强，
给鱼友们带来更新鲜的直播观看
体验，带动村民致富。”程刘炜说。

程刘炜，永泰县大洋镇奇珍异寿金鱼直播基地负责人

直播间里带动村民致富

程刘炜在基地内查看金鱼。本报记者 叶欣童摄
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2024年的最后一天，冬日的阳
光透过玻璃洒进办公室，一年都在

“飞”的彭龙鑫终于有时间静下心
来，盘点自己的2024年。

这是奔波的一年。作为一名
无人机“飞手”，在全球各地的无人
机赛场，都能看到他沉着冷静应对
挑战的身影。

这是圆梦的一年。作为教练，
他带领的团队代表中国征战无人
机世界冠军联盟，获得世界亚军，
完成多年梦想。

这是收获的一年。作为创业
者，他把福州纲翼科技股份公司落
户福州高新区的无人机（系统）孵
化器，开启新征途。

2024年，对很多无人机飞手来
说，是一个转折点，彭龙鑫也不例
外。随着“低空经济”兴起，无人机
产业链的各个环节，都迎来了新的
机遇。

“我们不仅仅是在飞行比赛中
展现技术，还希望通过竞速领域的
影响力，推动无人机的科普教育、
职业发展以及更多可能性。”彭龙
鑫说，低空领域的探索绝不仅仅是

比赛那么简单，而是涉及到科技与
生活结合的未来方向，他希望通过
自己的努力，让更多人了解无人
机、爱上无人机，进而参与到这个
充满未来感的行业中。

展望 2025 年，彭龙鑫满怀期
待。“希望我们的团队能够继续在
国际舞台上发光发热，不断突破

自己的极限，也希望能够与更多
学校和组织合作，进一步普及无
人机课程，在下一代心中种下科
学的种子。”彭龙鑫还透露，新的
一年他计划参与更多与低空经济
相关的项目研发与试点，寻找无
人机竞速与实际应用结合的更多
可能性。

飞行丈量世界，创造更多可能
彭龙鑫，中国无人机国家队队员、福州高层次D类人才

彭龙鑫（右）赛后留影。（受访者供图）

许琳娜，鼓楼区洪山镇大凰山社区工作站工作人员

用“年轻方案”让社区治理更有趣

林枫，连江县官坞海产开发有限公司技术总监、全国农业农村劳动模范

坚守这片海，当好“新渔人”

林枫在镜检海带苗生长情况。本报记者 林文婧摄

岁末时，寒风起。在中国海带
之乡连江，10万亩海带进入最佳播
种期。昨日 9时许，连江县官坞海
产开发有限公司技术总监林枫再
次来到连江海带养殖海区，了解海
带苗生长情况。“我们这次养殖的
是自主研发的‘黄官1号’和‘闽优1
号’两个海带品种，这些海带生长
快、产量高、抗病能力强，不仅深受
本地养殖户喜爱，更受到北方养殖
户以及海外市场的欢迎。”迎着海
风，林枫语透自豪。

20世纪90年代前，连江渔民养
殖海带都要千里迢迢到北方购买
海带苗，如今连江海带苗不仅实现
自给自足，还成功“反哺”北方市
场，原因何在？“我们一定要掌握海
带种苗核心技术！”彼时，还在读书
的林枫时常听到父亲林哲龙念叨
着这句话，这也在他的心中埋下

“从事海带育苗、养殖和精深加工
的技术攻关”的种子。

功夫不负有心人。在连江县实
施水产种苗培育创新工程的引领
下，林哲龙林枫父子与中国水产科
学研究院黄海水产研究所、福建省

水产研究所等科研机构深入合作，
成功创建国家海带种质资源库，培
育了“黄官 2号”“闽优 1号”“闽优 2
号”等海带新品系，荣获“国家级海
带良种场”等称号，实现从“包机买
种苗”到“种苗卖全球”的逆袭。

“获得国家级认证后，我们再
接再厉，前不久在全国率先成功培

育海带新品种无边海带，为海带家
族增添了边角料更少、养殖效益更
高的新成员。”林枫说。

奋斗无止境，人生不设限。“新
一年，我一定会继续坚守这片海，当
好‘新渔人’，走好创新路，与乡亲一
道做大做强海洋经济，为渔业高质
量发展贡献一份力量。”林枫说。

陈谦量，福州海峡交响乐团大提琴首席

在更广阔舞台奏响动人旋律

陈谦量在演奏大提琴。（受访者供图）

昨晚 8点，福建大剧院歌剧厅
内，《红旗颂》的旋律缓缓奏响。舞
台中央，陈谦量身体微微前倾，拉
动大提琴。他与乐团的同事们用
音乐，为观众们献上了一场难忘的
2025年福建省新年交响音乐会。

“今年的跨年很特别，是和乐
团的同事们一起度过。”陈谦量笑
着说，“大家就像家人一样在舞台
上迎接新年，非常温暖。”

来自宜兰的陈谦量是海峡交
响乐团的大提琴首席。2024 年是
他来到福州的第 4年，回顾这一年
的重要时刻，25岁的陈谦量毫不犹
豫地提到了下半年演奏的拉赫玛
尼诺夫《交响曲》。

“刚拿到谱子时，大家都觉得
难度太高，可能无法完成。”陈谦量
坦言，相较于此前的歌剧或声乐伴
奏，这首交响曲对技术和乐团配合
的要求更为严格。

“我们没有因为难度大而妥
协，而是共同努力，把不可能变成
了可能。”陈谦量说，这种团结协
作、攻坚克难的精神，是他在 2024
年最大的收获。

站在 2025年的起点，陈谦量的
愿望很简单。他希望能够举办一
场个人音乐会，将音乐与感悟分享
给福州的观众朋友们。

“2023年我曾举办过一次独奏
会，至今记忆犹新。2024 年由于
业务繁重，没能抽出时间筹备新
的独奏会。”陈谦量笑着说，“希望

2025 年能有机会，再次举办一场
个人音乐会，用琴声与大家交
流。”

2025 年会带来怎样的机遇和
挑战，尚未可知。但可以肯定的
是，陈谦量的大提琴将继续陪伴
他，扎根福州，在更广阔的舞台上
奏响动人的旋律。

阿妙，展览策划人

解锁可持续策展人的更多面

展览活动中的阿妙（右）。（受访者供图）许琳娜（中）与大学生探讨社区治理“金点子”。（受访者供图）

2024年的最后一天，阿妙还在
忙着布展。新年的第一天，她要组
织一场“人类样本”循环集市，邀请
人们“出摊自己”，展示自己一直心
心念念想做的事情、想尝试的副
业、从小的热爱……

这场集市可以说是一个完美
的句号，也是一个新的开始。2024
年，阿妙“解锁”了新的身份——

“可持续策展人”。对她来说，去年
最高光的时刻就是和宜家荟聚合
作举办了“我们的旧衣故事展”，展
示了12个与旧衣服有关的故事。

“这是我第一次做可持续展
览，也是我做自由职业者几年来第
一次和B端合作，算是合作上的突
破，也有能力上的提升。”阿妙说，
这个展览其实也是她 2024年的心
愿之一，在 2024年年初的时候，她
就许了一个心愿，希望能策划一个
讲述100件旧衣故事的展览。

当然，过去一年阿妙依然坚持
自我探索与个人成长，也因此链接
了更多年轻人。去年她推出了“去
创造‘解放同好会’”60天成长陪伴
服务，带动12名“解放同好”尽情地

觉察、解放自己。“这个项目一直延
续到现在，我们仍然在见证彼此的
成长。”阿妙说。

“我现在依然对去年解锁的
‘可持续策展人’这个角色抱有很

大热情。”阿妙说，2025年，她的心
愿之一就是去一趟日本或者欧
洲，去看看那里的二手循环商店、
展览，实地感受当地的可持续实
践。

“Friends”英语角开辟生动有趣
的学习平台，“移动照相馆”记录一
张张自信的笑脸……昨日下午，鼓
楼区洪山镇大凰山社区工作站工
作人员许琳娜带着福州大学至诚
学院的 4名大学生，回顾他们一年
来社区工作的点滴。

过去一年，许琳娜的一个个
“金点子”，让大凰山社区与高校联
系得更为紧密。“光影记录温情 长
者笑容映社区”移动照相馆是一个
让居民津津乐道的活动。

设布景、摆板凳、上道具，长者
食堂·学堂一角不定期搭建起“移
动照相馆”。高校志愿者与社区达
人化身公益摄影师，一边与长者们
互动，一边抓拍温馨瞬间。参加活
动的居民在朋友圈晒出照片，分享
自己的故事和欢乐。

每完成一个项目，许琳娜都觉
得自己又成长了一点。“2023年，我
刚从大学毕业，考入社区工作站，
脑子里装满了天马行空的想法。
2024 年，我担任社区团支部书记，
就带着社区挂职大学生，一起把这
些想法落地。”许琳娜说。

都说基层的常态是“上面千条
线，下面一根针”，但在许琳娜看
来，社区工作不只是落实任务，还
可以很有趣。除了团组织的活动，
她也将新鲜的想法注入退役军人

服务站、工会、长者学堂等工作中。
“新的一年，我还想推动助农

直播间、‘应急玫瑰’项目，用更多
‘年轻方案’让社区治理更有趣！”
许琳娜干劲满满地说。

在永泰的山中，程刘炜的金鱼新品种去年已少量面市，新的一年他不仅要加大研发力度，还要带着更多乡亲一起致富；在海上，
林枫播种下的海带新品种长势良好，他已经定下新的一年的目标——当好“新渔人”，走好创新路；在空中，彭龙鑫团队的无人机“闯
进”世界级比赛，新的一年，他还要寻找无人机竞速与实际应用结合的更多可能性……

过去一年，一群青年在有福之州风雨兼程，收获成长；新的一年，他们将奔赴山海，展翅翱翔。此刻，让我们一同聆听他们的年终
总结和新年愿景。

心怀云起望心怀云起望 携手赴山海携手赴山海
——一起聆听青年人的年终总结和新年愿景

本报记者 冯雪珠 叶欣童 林文婧 林晗 唐蔚嫱 莫思予
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